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日前，教育部推出首批国家级一流
本科课程，其中不仅有经过两个教学周
期检验的新认定课程，而且还将在新冠
肺炎疫情期间开展大规模在线教学中做
出重要贡献的原 2017 年、2018 年国家精
品在线开放课程和国家虚拟仿真实验
教学项目也一并纳入了名单。首批国
家级一流本科课程共计 5118 门，包括
1875 门线上一流课程、728 门虚拟仿真
实验教学一流课程、1463 门线下一流课
程、868 门线上线下混合式一流课程和
184 门社会实践一流课程。这是教育部
在 2018 年新时代中国高等学校本科教
育工作会议上明确提出“淘汰水课”

“打造金课”，启动一流本科课程建设
“双万计划”以来，国家级五大“金课”首
次一并亮相。

在这五大“金课”中，面向高校和社
会学习者开放的线上一流课程，即精品
慕课最为大家所熟知。近年来，在教育
部的大力推动下，中国慕课建设成果斐
然，已成为中国高等教育的一面旗帜。
线下一流课程主要通过教学方法创新实
现对传统课堂教学的改革，强调以学生
为中心，激发课堂生机活力。线上线下
混合式一流课程基于慕课等优质在线课
程，并结合对校内课程的创新性改造，实
现线上学习与线下面授相融合的混合式
教学。虚拟仿真实验教学一流课程借助
现代信息技术、人工智能技术与实验教
学的深度融合，实现“网上做实验”和“虚
拟做真实验”，有效解决了传统实验教学
中“做不到”“做不了”“做不上”的问题。
社会实践一流课程，以培养学生综合能

力为目标，推动思想政治教育、专业教育
与社会服务紧密结合，全面培养学生认
识社会、研究社会、理解社会、服务社会
的意识和能力。

此次推出的国家级一流本科课程主
要有四个显著特点：一是课程质量高。
一大批两院院士、资深教授踊跃参与一
流课程建设。著名经济学家、北京大学
教授林毅夫，“人民英雄”国家荣誉称号
获得者、天津中医药大学教授张伯礼等
知名学者领衔建设的课程也出现在名单
中。二是课程类型多样。既有专业基础
课、专业课，也有公共基础课、通识课、思
想政治课；既有理论课，也有实验课、社
会实践课。三是参与范围广。首批一流
课程来自 639 所本科院校，既有“双一
流”高校课程，也有大量地方高校的特色

课程，实现了所有本科专业类全覆盖，积
极引导不同类型高校教师广泛参与一流
课程建设，主动对接国家、行业、专业人
才培养需求，深化教育教学改革。四是
示范效应强。课程突出教育教学与信息
技术、人工智能技术的结合，课程建设新
理念与各学科专业的结合，有效推动优
质资源和先进教育教学理念在更大范围
内应用共享。

下一步，教育部将继续坚持高阶性、
创新性、挑战度的标准，坚持学生中心、
产出导向、持续改进的理念，大力推进适
应新时代高质量发展要求的一流本科课
程建设，加快建成中国特色、世界水平的
一流本科课程体系，推进“学习革命”向

“质量革命”纵深发展。
（原载教育部网站）

教育部推出首批国家级一流本科课程

“许杰，加油！许杰，加油！……赢了，赢了，许杰又
是冠军！”11 月 28 日下午，在漳浦一中运动场，只听一声
枪响，一场激烈的 200 米决赛开始了，跑道上，选手们似
离弦之箭，猛地从起点“射”向终点。

一连斩获高三组 100米和 200米短跑项目冠军，许杰
成了高三（1）班的骄傲，受到大家连连称赞。对于进入备
考阶段的他而言，身为班长，一边是紧张而繁杂的学习，
一边要以身作则拿出最好的比赛成绩，为全班同学“长志
气”。

“虽然很苦，但是，冲刺，是一种美好的享受！”再过几
天，即将行成人之礼的许杰见人就微笑着问好，遇事总是
乐观面对。他对此次比赛结果颇为满意，不过对他而言，
拿冠军似乎不是最重要的，因为早在去年，他就已经囊括
了高二组 100 米和 200 米短跑项目冠军，此次参赛，由于
准备时间只有不到十天时间，他报名参加，最大的希望
是能够以赛跑冲刺的最美姿势来迎接他人生中最重要的
一场考试——也就是 7个月后的高考。

“我想和所有像我一样面对困难和挑战的学子们分
享一句话：努力只能及格，拼命才能优秀！”许杰个子不
高，1.65 米，但眼神刚毅而沉着，语气坚定而充满力量。
比赛前一周，他坚持每天利用晚自习后的近一个小时，独
自在操场上强化训练。虽然十天来，他把脚板磨破了，鲜
血直流，赛后走起路来，一颠一跛的，但在他看来，一副健
壮的体格尤为重要，而意志的磨练也更为可贵。

⊙洪锦城 文/供图

“冲刺，

是一种美好的享受！”

男子200米，23秒50！
本报讯（记者 苏水梅 文/供图） 漳州市第一外国语

学校 2020年校运动会，男子 200米预赛于 11月 27日下午
举行，高三（7）班郭铭杰以 23秒 50打破校纪录。

“预备——”，郭铭杰和另外三位运动员分别在各自
的跑道上，他们弯下腰，身体微微向前倾，手向前握，仿佛
全身充满了力量。“跑！”发令枪一响，响声划破了蔚蓝的
天空。运动员的腿突然发力，如一支支穿梭的飞箭，在自
己的跑道上急速向前。

蓝色的上衣，黑色短裤，浅绿色的运动鞋，在第一跑
道上的郭铭杰迈开大步，把另外三个运动员甩在了身
后。啦啦队高声为他加油，声音一浪高过一浪。“郭男神
加油，郭铭杰最棒！”“冲刺，到终点了！”“破纪录了！”“成
绩 23秒 50。”“哇，郭铭杰太棒了！”欢呼声此起彼伏。

“这几天，郭铭杰同学在高三男子组 200米预赛中轻
松夺冠的场景，被同学们津津乐道。”漳州市第一外国语
学校高三（7）班班主任朱大艺告诉记者，郭铭杰同学在发
令枪响后反应极快，迅速出发，并且从头到尾都保持在第
一的位置。班上的女同学有的站在 100 米处，有的站在
150 米处，举着手机准备拍照，她们都挺遗憾没能拍到好
的照片，郭铭杰奔跑得太快了，刷地一下就跑过去了。

“本子、笔、孩子的成绩单，这
些都放在包里了，还要带什么？这
题我也搞不明白，要不带过去问问
老师？”11 月 23 日，家长郑先生正
准备要去开家长会。和他一样，在
收到家长会通知后，很多家长都不
知道该为家长会准备些什么。

漳州五中七年（1）班小郑同学
这次期中考成绩相较于月考有所
下降，郑先生看着每天学习到很
晚，成绩反而下降的儿子，便准备
了很多的问题想要问老师，“想问
一下老师关于如何培养孩子正确
的学习方法、怎么做好课堂笔记等
学习方面的问题。”郑先生告诉记
者。而同为七年（1）班学生家长的
俞先生并没有准备那么多问题，

“我大儿子学习不错，可以当我正
在上初一的小儿子的榜样，学习方
法我不太担心，这次家长会主要还

是 想 了 解 一 下 孩 子 在 学 校 的 表
现。”俞先生说。

现在很多家长由于压力大、工
作忙，很少与孩子进行深入地沟通
交流，很多家长也是百忙之中抽出
时间来参加家长会。会前，部分家
长经常准备不足甚至是毫无准备
地来到学校。为此，漳州五中七
年级段长林泽良老师告诉记者：

“学校建议家长来开家长会之前，
都应该和孩子进行一次深入的交
流，了解孩子的想法，这样才能带
着问题来到学校。像郑先生想要
问孩子的学习方法，俞先生想要问
孩子的在校表现，这些有针对性
的、带着问题来学校的家长才是有
准备的。”同时，林老师还建议，家
长来开家长会的时候，最好带上纸
笔，可以记录老师在家长会上所提
供的一些信息。

家长会前，与孩子深入交流

期中考试后，漳州各校纷纷召开期中家长会——

家长会，家长会不会？

家长会后，
与孩子沟通
注意三件事

对于蔡女士来说，近日参加漳州市第
一外国语学校的家长会，听着老师对自己
女儿小郑同学的评价，她觉得很开心。“这
次成绩虽然和上次月考差不多，不过作文
全班第一，加上班主任和地理老师的表
扬，孩子在学校做副班长也认真负责，总
的来说我还是很满意的。”蔡女士向记者
介绍道。

回家后，蔡女士和小郑同学进行了一
次交谈并达成共识，针对薄弱科目多努力
练习，还要发挥自己艺术优势，做好两手
准备。家长会后与女儿促膝长谈，对于蔡
女士来说，已经是十年来养成的习惯了。

“从小到大，每次开完家长会，我都会和孩
子进行一次深入的交流。我认识的一些
家长也跟我一样，我觉得这才是家长会后
家长该做的事。”

“家长会后如何和孩子进行正确的
沟通，很多家长到了初高中，这方面的经
验还是会略显不足。”漳州第一外国语学
校的张琼老师告诉记者。张琼老师认
为，家长会后的亲子交流需要注意三件
事：首先，切忌由于孩子成绩不理想，一
味地指责和埋怨，这样令孩子产生抵触
情绪，有些孩子甚至会认为老师向家长
告状，从而影响师生关系；其次，在跟孩
子沟通时，不要习惯于对孩子的行为直
接作道理上、规范上的评价和纠正，这会
让孩子不愿跟父母说话，应当先接纳、理
解孩子的失误和不足以及孩子的情绪情
感，以同理的姿态跟孩子说话，学会倾听
孩子说话；最后，无论老师是否表扬了孩
子，家长都要积极肯定孩子在某些方面
的进步，这样能让学生感受到老师、家长
与他们分享着努力过程中的幸福与快
乐。此外，“家长要从点滴小事以身作
则，规范自己的言行，保持家庭关系和
谐，信守诺言、热爱学习等，为孩子树立
良好榜样。”张老师补充道。

家长会上，
与老师交流
要明确目的
在漳州五中七年级家长会的现

场，每当老师在课件上讲到学习方
法 、技 巧 之 类 的 东 西 ，都 有 很 多 家
长拿起手机拍照，生怕错过每一个
细节。等家长会一结束，班主任的
身 边 还 是 围 满 了 前 来 问 问 题 的 家
长 。“ 为 什 么 我 儿 子 的 学 习 成 绩 下
降这么多？”“我孩子在校表现怎么
样 ，有 没 有 给 您 添 麻 烦 啊 ？”“ 这 个
老师讲课速度太快了，我的孩子跟
不上，怎么办啊？”各种问题在家长
会 后 都 一 起 涌 向 了 班 主 任 和 各 科
任老师。

据了解，在家长会前，老师都会把
当前学生学习态度和方法信息做成课
件，提供给家长。“我们会将一些学生学
习方面、在校生活方面共性的问题，统
一放在家长会上讲。比如小升初后学
习科目增加学习时间如何分配问题，如
何让孩子合理使用手机的问题。这些
是家长们在家长会上所应该获取的关
键信息。”七年(1)班的语文老师马清清
告诉记者。

马老师还建议 ，家长在开家长
会之前就应该和老师有过沟通，充分
了解孩子在校情况，这样才能在家长
会上获取到对孩子有用的关键信息。

“家长会的召开，为各位家长和老师交
流提供了平台，增强了家校间的凝聚
力，这对于孩子的成长有着很大的帮
助。针对这种情况，家长要尽量明确
交流的目的和话题，也可以列一个简
明扼要的提纲，以保证交流思路的清
晰。如果孩子成绩的下滑，家长可以
把孩子现在跟以前在家里的表现做一
个比较，把自己的判断和推测说与老
师，目的是引出老师对孩子学习成绩
下滑原因的判断和推测等。”马老师补
充道。

期中考试结束

后，漳州各校纷纷召

开期中家长会。家

长会作为家校沟通

的一个重要方式，学

校希望通过家长会，

向家长们反馈孩子

的状态，让家校更好

地协同工作，更好地

促进孩子的身心健

康 成 长 和 学 业 进

步。但作为家长会

的主体，家长是否真

的会开家长会呢？

本期关注告诉你如

何有效地开家长会。

⊙本报记者
刘健宁 文/图 11月 23日，漳州五中七年（1）班家长会上，家长在认真做笔记。

跑在最前面的是郭铭杰

穿红色运动服者为许杰

家长会现场，老师正在跟家长介绍班级情况。

绿茵场上
青春飞扬

秋季凉爽的天气最适合召开运动会，近期，全市不少
学校先后召开校田径运动会，鼓励学生积极参加各种体
育活动，我们用笔和镜头记录了那些赛场内外的精彩瞬
间，带你感受快乐运动、青春飞扬。

▲图为漳州市第
一外国语学校运动会
跳高项目赛场

本报记者
苏水梅 供图

◀图为厦大附中
校运会跳远比赛现场

厦大附中 供图


